



Habitar el Periurbano Bajo la Mirada de la Gestión Social.

Autora y autor

Ma. Luisa Melgoza del Angel, Posgrado Doctorado en Desarrollo y Sustentabilidad de la Facultad de Economía Vasco de Quiroga FEVAQ, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, mldelangel@umich.mx
Dante Ariel Ayala Ortiz, Doctorado en Desarrollo y Sustentabilidad de la Facultad de Economía Vasco de Quiroga FEVAQ, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo., dante.ayala@umich.mx

Palabras clave

Periurbano y sustentabilidad, org colectiva, gestión territorial alternativa.

Resumen

Habitar el Periurbano Bajo la Mirada de la Gestión Social. La gestión urbana que emana de los gobiernos locales con planes, programas, normativas y demás reglamentación en materia urbana suele estar alejada del alcance de las personas que habitan el territorio periurbano precario debido a la ausencia de proyectos estratégicos o políticas públicas dirigidas a estas áreas de la ciudad. En general los instrumentos de planeación reflejan una sentida ausencia de empatía y creatividad obviando las condiciones económicas, sociales y con ello las dinámicas particulares del periurbano precario. Los habitantes de Lomas del Durazno, constituidos en un asentamiento localizado en el periurbano precario en el sur de la ciudad de Morelia, Michoacán han emprendido una búsqueda que los ha llevado a resolver el día a día y con ello a sustituir el ejercicio de la gestión urbana tradicional a través de un diálogo entre los habitantes del asentamiento y el gobierno con base en acuerdos tomados desde la org colectiva. El marco teórico de este trabajo se centra en el concepto de la ciudad sustentable considerando los lineamientos de los objetivos de desarrollo sostenible (ODS) y los preceptos del desarrollo de las capacidades humanas de Martha Nussbaum en favor de mejorar las condiciones de habitabilidad de un lugar. La metodología utilizada comenzó con el análisis sistémico del Programa de Desarrollo Urbano del Centro de Población de Morelia vigente (PDUCP) en su versión adecuaciones 2012. El objetivo de este análisis es la revisión de estrategias dirigidas al periurbano, seguido de la aplicación de entrevistas a actores clave representantes del asentamiento, y cuestionarios aplicados a los vecinos en época post pandemia. Los resultados permitieron establecer un contraste entre la norma y la acción colectiva, sus formas de actuar y los roles asignados por la org. Los hallazgos obtenidos ayudaron a narrar historias y construir un modelo de org necesario para la acción dirigida a la defensa del territorio y la habilitación de áreas verdes desprovistas de carácter y seguridad para el uso y disfrute. Hoy la propuesta es constituir nuevas formas de hacer ciudad integrando el modelo organizativo para la gestión social del territorio precario, enalteciendo la fuerza de la org, el trabajo con el gobierno y el desarrollo de capacidades humanas para lograr mejores ciudades para vivir.